
 
 
 
 
 
 

Réunion de bureau de la Société Française de Physique 
du 2 mars 2021 

 
 

Réunion Zoom 14h-16h30 
Documents relatifs à cette réunion disponibles sur https://indico.ijclab.in2p3.fr/event/6988/ 
 
Présents : 
Jean-Paul Duraud, Catherine Langlais, Marc Leonetti, Marc Stehle, Guy Wormser 
Invités : Dominique Chandesris (jusqu’à 16h), Charles de Novion, Alain Fontaine, François Piuzzi (à partir 
de 15h), Michel Spiro (jusqu’à 16h), Mayline Verguin 
 
 
Points abordés :  
 
1. Approbation du CR du bureau du 2/2/2021 
Le CR du bureau du 2 février est approuvé, Catherine Langlais est désignée secrétaire de séance. 
Pour les prochains bureaux, Guy Wormser propose de reprendre la liste des secrétaires de 2020 dans 
leur « ordre de passage » l’an passé. Prochaine secrétaire (avril) Dominique Chandesris puis Arnaud 
Raoux (mai). 
 
2. Retour sur AG du 18/02/2021 et préparation de l’AG extraordinaire du 5 mars 
-AG extraordinaire (AGE) : le quorum n’ayant pas été atteint le 18 février, nous sommes tenus de tenir 
une AGE au moins 15 jours après notre AG ordinaire pour voter les statuts (seul point à l’ordre du jour 
de cette AGE). Il faut que 2/3 des présents se prononcent en faveur des statuts pour pouvoir les 
adopter. Formellement il nous faudra donc une liste d’émargement (Mayline se renseigne sur les 
possibilités sur Zoom sachant que chaque participant peut se renommer si besoin, pour bien 
enregistrer les noms de famille). 
-AG du 18/2 : le PV est en cours de finalisation pour envoi aux adhérents. Cette première assemblée 
en virtuel a eu un bon taux de participation (86 participants max). Un fort pourcentage de participants 
a répondu à l’enquête lancée après cette AG et a exprimé sa satisfaction (70% ont donné 5/5). 
L’enquête indique un intérêt fort pour les actualités générales et pour l’allocution du Président 
entrant. Les éléments plus formels (budget, statuts) semblent moins intéresser les participants. 
L’enquête complète qui inclut également des propositions pour les prochaines AG peut être trouvée à 
l’adresse Indico en haut de ce document et en annexe de ce compte rendu. 
Pour les prochaines éditions de l’AG, en l’absence de pandémie, le recours au distanciel n’est pas 
autorisé. Diffuser en parallèle l’AG est une option mais pourrait diminuer le nombre de participants. 
La formule consistant à lier l’AG a un « évènement scientifique » reste une formule très intéressante 



(permettant échanges et rencontres). Ce point sera discuté le moment venu, lors de la préparation de 
la prochaine AG. 
Guy indique par ailleurs qu’il a repris « le mot du Président » sur le site web pour indiquer ses 
priorités. L‘édito du prochain Reflets sera consacré à sa « profession de foi ». 
Une dépêche AEF a également signalé sa nomination. Des messages plus personnels à nos sociétés 
sœurs en cours d’envoi par Guy. 
 
3. Préparation CA mars 
L’ordre du jour proposé comportera les points traditionnels (nouveaux membres etc.), la présentation 
d’Eric FALCON (s’il est disponible) de la nouvelle division de physique non linéaire qu’il préside, 
l’actualité des prix et du CoSSAF, les debriefings de la nuit des temps et de la rencontre au Ministère 
suite à notre courrier sur la formation des enseignants, et un point sur les évènements à venir. 
A propos des prix, Dominique Chandesris précise que dans le contexte des réflexions sur les 150 ans 
de la SFP menées par la Commission Femmes et Physique, elle a fait une statistique des lauréates 
femmes depuis le début de la SFP. La proportion augmente (en partant de 0 pour les grands Prix !) 
mais semble atteindre un plafond autour de 20 à 30 % selon les prix. Il est retenu que Dominique 
pourra présenter ces résultats lors du CA. Elle propose que ces statistiques soient mises à jour chaque 
année et communiquées (par ex. dans Reflets). Ce point est rajouté à l’ordre du jour du CA. Marc 
Leonetti aimerait mettre en regard de ces statistiques le % des genres dans les « primables » pour voir 
si on atteint au minimum la représentation attendue par catégorie. Dominique indique que ce n’est 
pas le cas. 
 
4. Compte rendu du premier Conseil d’administration du Collège des Sociétés académiques de 
France (CoSSAF) 
Le premier CA du CoSSAF a eu lieu le 24 février avec comme ordre du jour l’élection du bureau et la 
durée des mandats. Le CA a élu son Président (Patrick LEMAIRE) pour 3 ans et 3 Vice-Présidents (dont 
une VP) dont Guy WORMSER élu pour 2 ans. Pour retrouver l’ensemble du bureau voir : 
https://societes-savantes.fr/election-du-premier-bureau-du-college-des-societes-savantes-
academiques-de-france/ 
Guy est plus spécialement chargé de faire le lien entre les différentes commissions ou sections locales 
des différentes sociétés savantes. Les Jeunes sont la première cible et Guy mettra en relation notre 
Réseau Jeunes avec les structures équivalentes dans les autres sociétés. Il a préparé un questionnaire 
pour partager les différentes pratiques. 
Par ailleurs, Claire Dupas a proposé de faire quelque chose sur le site du CoSSAF à l’occasion du 8 
mars, par exemple mettre en avant des lauréates récentes de prix (comme Françoise Combes par ex.). 
Les membres du bureau s’interrogent sur différentes options : cela pourrait être l’occasion de faire un 
flash sur nos statistiques de genre dans nos prix ? Ou de re-publier les textes relatifs aux lauréates des 
Prix SFP des dernières années ? Cette dernière proposition est retenue avec un petit texte 
« chapeau » de Guy indiquant que nous devons encore augmenter le % de femmes (action : 
Dominique/Guy). 
Dominique propose également de présenter au bureau d’avril un travail mené par sa commission 
pour élaborer un document de bonnes pratiques sur les conférences en ligne pour veiller à la prise de 
parole des femmes. 
 
5. Point sur les prix, annonces et remises 

https://societes-savantes.fr/election-du-premier-bureau-du-college-des-societes-savantes-academiques-de-france/
https://societes-savantes.fr/election-du-premier-bureau-du-college-des-societes-savantes-academiques-de-france/


a. Prix Charpak-Ritz : la lettre de nomination a été rédigée avec la SPS et envoyée à Emmanuelle 
Couprie. Il faut maintenant communiquer sur notre site (action : Alain et Mayline). Emmanuelle est 
par ailleurs prête à faire quelques planches sur ses travaux – à publier sur notre site. 
b. Grands Prix : grand « stock » de candidats auxquels nous n’avons pas remis leurs prix. Comme les 
journées de la matière condensée auront finalement lieu en distanciel, deux décisions sont actées : 1) 
faire une journée dédiée à tous les lauréat.e.s en présentiel quand les conditions le permettront, et 2) 
mettre des vidéos de ces lauréats.e.s sur le site pour honorer et décrire leurs travaux. 
c. Marc S. indique qu’un nouveau Président du Prix Rocard a été désigné et qu’il va pouvoir relancer 
un appel d’offres pour ce prix (jury ré-activable facilement). Pascale Selennart serait une bonne 
candidate (un dossier existe et a été rédigé pour une autre prix -> à récupérer). Le dernier prix a été 
remis en 2017 pour un prix de l’année d’avant.  
d. Prix Jeunes chercheurs/euses : remise des prix 2019 en distanciel lors des RJP le 17 mars. Les 
candidatures aux prix 2020 arrivent (on clôturera en fin de semaine) avec moins de candidatures que 
d’habitude (52 et 9 pour le prix Pellat). Le mécanisme d’envoi aux divisions doit être activé 
rapidement (action : Mayline).  
 
6. Déploiement d'Indico 
Guy propose d’étendre  l’usage d’Indico (logiciel libre) à toutes ls composantes de la SFP qui le 
souhaitent en raison de ses nombreuses fonctionnalités et de sa simplicité pour leurs réunions 
régulières  et leurs colloques ou conférences. Un accès formel peut être donné à la SFP via son 
laboratoire (IJC lab). Guy précise que ce produit est pérenne et que la SFP pourra garder cet accès 
même si hébergé dans ce labo. Chaque composante pourrait utiliser l’outil de manière très 
décentralisée. Guy indique qu’il est possible de préciser la confidentialité des documents (selon un 
paramétrage ad hoc).  Mayline suggère d’avoir un accès indépendant et un serveur SFP (mais cela 
pose le problème de nos moyens informatiques). Guy va se renseigner et échanger plus en détail avec 
Mayline sur l’outil. 
 
7. Point info 150 ans 
Deux types d’évènements phares sont prévus : le Congrès Général (CG) et le programme des 
évènements qui vont rythmer l’année 2023. 
Pour le CG, des maquettes selon différents scénarii sont en cours en préparation via un GT ad-hoc: il 
faut un mariage harmonieux entre un CG « classique » et un CG particulier célébrant ces 150 ans dans 
un créneau de temps plus ou moins identique ! Un groupe de volontaires y réfléchit (celles et ceux 
voulant y participer sont bienvenus) : lieux, découpage, calendrier (sur un WE ou pas par ex.). Une 
première remise de leurs réflexions est prévue le 25 mars. 
Pour les évènements, un appel d’offres a été lancé à toutes les composantes de la SFP pour faire 
remonter les idées. 
Guy reprendra contact avec Jean Chambaz sur la disponibilité d’amphis de la Sorbonne. Serge 
Haroche n’a toujours pas répondu à notre offre de parrainage (Guy va relancer via ses contacts). 
Guy a également discuté longuement avec Jacqueline Bloch (Présidente du conseil scientifique du CG) 
pour bien s’aligner sur les actions en cours. 
Marc L. demande à ce que les tarifs de la Sorbonne soient connus rapidement (poste de dépenses 
généralement important). Marc insiste sur la centralisation des dépenses (par exemple celle prévue 
pour le logo). Pour l’instant nous n’avons pas de section locale à Paris Centre prenant en charge ce CG 
mais Guy prévoit d’organiser prochainement une AG de Paris Centre pour relancer ses activités. (NB 
maintenant prévue le 6 avril à 10h) 



  
8. RPER et autres évènements en préparation 
a. Catherine fait un point sur les RPER au nom d’Arnaud Raoux, absent. Elle rappelle que la journée est 
prévue le 17 septembre sur le campus de Jussieu si la situation sanitaire le permet. Le comité 
d'organisation qui rassemble des personnes de la SFP, de l’ESPCI et de l’EPS est structuré selon les 
thématiques retenues : énergie, matière molle et biophysique, intelligence artificielle, mobilité, 
technologies quantiques et « stands ». Les responsables de ces différentes thématiques feront le point 
ensemble le vendredi 5 mars sur les intervenant.e.s (tels que définis avec Didier Roux, président du 
comité scientifique) et les financements  associés.  Une réunion de l'ensemble du comité 
d'organisation est prévue le 26 mars ce qui permettra Arnaud Raoux de donner davantage 
d'informations lors du prochain bureau. À noter que pour la conférence invitée (« guest star »), nous 
avons actuellement 2 pistes : Sandrine Lévêque Fort - dernière lauréate du prix Irène Joliot-Curie 
recherche entreprise - ou bien, s'il peut se libérer, Thierry Breton. Didier Roux est en contact avec 
l'entourage de ce dernier pour tester sa disponibilité. En fonction du résultat, Guy indique qu'il est allé 
au lycée avec lui et que même s'il a eu peu d'échanges récemment, il pourrait le solliciter. Jean-Paul 

suggère par ailleurs d’envoyer une lettre commune SFP/ EPS au CEA et au CNRS pour l'obtention de 
financement, suggestion retenue ! 
 

b. Nuit des Temps : l’évènement aura lieu en distanciel comme indiqué sur le site de la SFP ; Guy 
indique que 2 classes de primaire ont gagné des prix ce qui est sympathique ! Il remercie Mayline qui 
a été très mobilisée par cet évènement. Tout est prêt mais une grande inconnue reste le nombre de 
participants. 
 
c. Colloque intégrité scientifique (en particulier sur les fake news) organisé par l’institut universitaire 
de France (5 et 6 octobre à Bordeaux) : le CoSSAF nous a signalé cet évènement et nous encourage à 
envoyer des contributions -> Guy a proposé à la commission de Daniel Hennequin de faire des 
propositions. Guy signale également la tribune récente dans le Monde de Sylvestre Huet et Michèle 
Leduc intitulée « experts, médias, crise sanitaire ». 
 
 
10. Commission Physique sans frontières 
a. L’activité de la commission telle que résumée dans son bulletin de Janvier Février 2020 a été 
envoyée aux membres du bureau et peut être trouvée à l’adresse Indico mentionnée en haut de ce 
compte rendu. François signale en particulier : 
-une action particulière sur la formation de jeunes femmes en Afrique pour leur permettre de 
s’impliquer dans les sciences (soutien individuel à cette action possible). 
-une rencontre prévue le 3 mars avec Daniel Lincot pour parler de l’achat de cellules solaires et de 
formation sachant que DL en retraite serait un formateur possible.  
-un atelier de type de celui fait à l’ESPCI avant le confinement envisagé à Marseille et Bordeaux –à 
destination de la diaspora africaine (novembre ou décembre 2021). 
-une action de sensibilisation auprès des retraités pour les faire rejoindre la commission. 
François mentionne également certaines actions d’autres sociétés académiques pour pallier au 
manque de masques en Afrique - en les décontaminant pour permettre leur réutilisation. 
b. Le président de la Société de Physique Ivoirienne veut faire un congrès la première semaine de 
décembre 2021 - a priori à Abidjan (ou en distanciel) - et souhaite que l’IUPAP et la SFP soient 
partenaires de ce congrès (thème : Physique et Développement durable). Guy pense que l’on peut 



leur trouver des conférencier.e. s et leur apporter une aide pour l’organisation via Indico par exemple 
-> un courrier va leur être envoyé (Guy) pour confirmer notre partenariat (de même pour IUPAP) et 
l’adjonction de notre logo. Une demande de financement peut aussi nous être adressée dans les 
limites habituelles (500/1000 euros). On doit également explorer des contacts avec l’ambassade de 
France. 
Ils organisent aussi des séminaires pour les enseignants afin de les aider à monter des travaux 
pratiques (besoin général dans toute l’Afrique) et demandent également notre appui pour cela. Ils 
aimeraient aussi avoir des conférenciers pour les lycées et collèges pour sensibiliser les jeunes à la 
physique. Guy suggère d’interroger l’UdPPC. Une demande de partenariat pour les concours dans les 
lycées et collèges est également émise. A moyen terme, leur ambition est de créer un musée de la 
physique : E. Guyon pourrait prendre le relais sur ce sujet (François le contacte en ce sens). 
François envisage aussi un appel aux jeunes de la SFP. 
 
10. Demandes de subvention 
Pas de demande 
 
11. Point sur tournées et visites, rencontre au ministère suite à notre courrier sur la formation des 
enseignants 
Guy remplit son agenda de « tournées des popotes » ! Des sections locales (4), des commissions (3), 
des divisions (5) ont pris date avec lui. Premiers retours au prochain bureau (il y aura eu au moins déjà 
au moins 8 réunions). Les membres du bureau qui veulent participer sont bienvenus (agenda 
accessible sur 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1LFBIilwBDAcAxXkRRI_gca8eaUgQYvgpBKt13710bmw/edit#
gid=0). 
Concernant la réforme de la formation des enseignants du primaire, nous avons été invités au MESRI 
le 11 mars suite à notre dernier courrier. La délégation sera formée d’Estelle Blanquet, Dominique 
Chandesris et Guy. Un compte-rendu sera fait au prochain conseil d'administration. 
 
12. Point sur les principales actions en cours 
-La tournée des popotes de Guy permettra d’avancer pour « réveiller » certaines commissions / 
divisions / sections. 
-Fourniture des photos des lauréates de nos prix pour leur page Wikipedia : repartir de la liste des 
lauréates établie par Dominique Chandesris pour voir celles qui n’ont pas de photos. Dans un 
deuxième temps, nous verrons comment rédiger des pages Wikipedia pour nos lauréates qui n’en ont 
pas. 
-Financement CNRS : relance prévue… 
-Mentorat : côté matière condensée, 4 « couples » formés, côté plasma, 1 « couple ». Encore 
modeste. A suivre. 
-Publication de nos tribunes : notre dernière tribune (formation des enseignants) n’a pas été acceptée 
par Le Monde ; possibilité de « rattrapage » en cours avec l’AEF. La tribune sur le CAPES que nous 
avons signée a été publiée dans le Journal du Dimanche. 
-Reflets : discussions toujours en cours sur la publication de la lettre de J. Friedel à F. Hollande à 
l’occasion de l’anniversaire de sa naissance 
 
13. Autres points divers 
-Mayline précise que les formations à notre site web reprennent avec les composantes. 



-Marc Stehle a représenté Guy lors de la dernière réunion des présidents de l’IESF ; il les préviendra 
de la nomination de Guy.  
-En réponse à la question, Guy indique que la tournée des popotes inclura aussi des sociétés savantes 
sœurs. 
-Guy interroge le bureau sur la proposition d’un Prix inter-sociétés du CoSSAF pour récompenser des 
actions transversales ; le bureau juge que c’est un peu prématuré. 
 
La séance est levée à 16h30  


